

# La plus grande bataille de tous les temps vient de s'engager

Elle fait rage dans le sud de la Belgique et le long de la frontière française, face à la Belgique et au Luxembourg

L'on se bat dans les villes de Longwy et de Sedan — Les forts de Liège tiennent encore, dit le communiqué français — Pertes allemandes énormes — Evacuation de Sedan

**BERLIN ANNONCE LA PRISE DE LIEGE — LES TROUPES BELGES ONT DU SE REPLIER AU COURS DE LA NUIT**

Paris, 14. (C.P.-Havas). — La plus grande bataille de tous les temps vient de s'engager dans le sud de la Belgique et le long de la frontière française face à la Belgique et au Luxembourg. Sur une étendue de 70 milles le long de la Meuse, de Liège à Namur et de Namur à Sedan, des masses énormes de troupes allemandes avancent derrière les colonnes motorisées qui ont avancé rapidement au sud de Liège au cours des 36 dernières heures. A travers le Luxembourg et les Ardennes, le gros de l'armée allemande s'avance pour rencontrer l'armée principale des Alliés qui est en train de s'assembler sur la ligne choisie pour arrêter l'offensive allemande. Aujourd'hui, sur une ligne qui va de Liège à Sedan et de Sedan à la ligne Maginot en passant par Montmédy et Longwy, soit sur une étendue de 120 milles, vient de s'engager la plus grande bataille de l'histoire.

Le communiqué officiel de l'armée française dit que les Allemands, dépassant Liège, ont avancé en direction sud-ouest jusqu'à Namur, à 32 milles plus loin, et jusqu'aux environs de Sedan, à une quarantaine de milles de Namur. Les dernières dépêches du front indiquent que l'on se bat dans les villes de Longwy et de Sedan.

Le communiqué affirme que les forts de Liège tiennent encore et constituent un saillant profond au centre du dispositif allemand. La colonne qui s'avance à l'ouest de Liège a essuyé un coup terrible lorsqu'elle a rencontré des chars d'assaut français hier près de Tongres. La victoire française dans le premier grand engagement de chars d'assaut est aujourd'hui un fait bien établi. Les Allemands ont subi des pertes énormes.

#### Gigantesque bataille aérienne

Une gigantesque bataille aérienne fait rage sur toute l'étendue du front. Le communiqué français dit que sur la fin de la journée d'hier on a descendu 16 nouveaux appareils ennemis, ce qui porterait les pertes de la journée à 31 appareils. De formidables escadrilles sont engagées des deux côtés ainsi qu'à l'intérieur des Pays-Bas.

Pendant que les fronts du nord et de l'est étaient aussi actifs, les fronts de l'Alsace et de la Lorraine sur la ligne Maginot ont connu une journée de calme relatif. Les Allemands ont lancé deux attaques d'une certaine importance sur le plateau de Forbach et il s'est déroulé des engagements localisés à l'est de Wissembourg, sur le secteur de la Lauter.

#### Sur la Meuse

Les troupes allemandes ont commencé à atteindre divers points sur la Meuse sur la fin de l'après-midi d'hier. Le grand état-major allié s'attend à ce que l'ennemi ait amené assez de troupes d'ici la fin de la journée pour tenter de forcer le passage de la Meuse. C'est cette manoeuvre qui doit amener un choc de front entre les armées principales de l'Allemagne et celles des Alliés.

L'aile sud de l'armée allemande, qui avance de la Moselle à la Meuse en passant par le Luxembourg et les Ardennes, semble être la plus puissante des armées allemandes qui convergent vers le champ de bataille. Elle comporte des effectifs d'infanterie considérables et au moins deux divisions de chars d'assaut qui ont été lancées de l'avant aussitôt que l'on eût franchi la Moselle. Les colonnes de chars d'assaut sont suivies de l'infanterie, de l'artillerie lourde sur des tractors et des services auxiliaires.

L'avance à travers les Ardennes s'est poursuivie péniblement en raison du travail de destruction et d'obstruction effectué de façon efficace par les unités belges et françaises qui se sont repliées devant l'avance allemande. Aussitôt qu'ils ont eu passé la frontière belge, les Allemands se sont déployés en éventail pour approcher de la Meuse et opérer leur jonction avec les autres colonnes venant de Liège.

#### La ligne Maginot

Sur le secteur de l'est, de Sedan à la Moselle, la bataille a commencé dans la zone immédiatement au nord de la ligne Maginot proprement dite. La location précise de la ligne Maginot demeure naturellement secrète, mais on peut affirmer que les villes de Sedan et de Longwy, où l'on se bat actuellement, se trouvent au nord des fortifications françaises. Les Allemands attaquent les positions françaises avec un grand nombre de chars d'assaut, de l'artillerie et des avions.

#### Communiqué français

Voici le texte du bulletin du grand quartier général français: "L'attaque allemande se développe avec une violence accrue. Il n'y a rien d'important à signaler dans

le centre de la Belgique. L'ennemi a atteint la Meuse, de Liège à Namur et à Sedan. Cette dernière ville a été évacuée et des combats particulièrement acharnés se sont déroulés dans ses environs immédiats de même que dans la région au nord de Dinant. La bataille s'étend du sud de Longwy jusqu'à la Moselle. On a repoussé des attaques ennemies aux environs de Wissembourg.

"Nos troupes et les troupes alliées combattent vaillamment contre l'ennemi, qui fait des efforts extrêmement intenses, en usant surtout de ses chars d'assaut et de son aviation. Sur la fin de la journée du 13 mai, on a descendu 16 avions ennemis qu'il faut ajouter au total donné dans le communiqué de la soirée (15). Au cours de la nuit, notre aviation a exécuté de nombreuses envolées de reconnaissance."

#### Le communiqué allemand

Berlin, 14 (A.P.). — Le haut commandement allemand annonce aujourd'hui la prise de Liège et la pénétration de ses troupes jusqu'à Rotterdam. Voici le texte de son bulletin:

"En Hollande, nous avons réussi à élargir notre brèche dans la ligne Grebbe, au sud-est d'Amersfoort, et nous avons gagné du terrain en direction d'Utrecht.

"De nouvelles forces viennent du sud donner contre les fortifications de la Hollande pendant que nos troupes ont, après avoir détruit un détachement ennemi près de Dortrecht, pénétré jusqu'à Rotterdam.

"Plus au sud, nos troupes ont avancé par Bréda en direction de l'estuaire de l'Escaut. La ville de Roosendaal a été prise.

"En Belgique, le canal de Saint-Trond a été franchi hier au sud-est de la ville du même nom et on a atteint Grosse-Gette, plus au sud.

"Au nord de Namur, nos forces motorisées ont rencontré les forces motorisées de l'ennemi en retraite sur les positions fortifiées de la Dyle. Les unités motorisées ennemies avaient été fortement éprouvées par des attaques terrestres et aériennes.

"La ville de Liège est aux mains des Allemands. Dans la région du sud de la ligne qui va de Liège à Namur, nos troupes ont laissé derrière elles les Ardennes et les avant-gardes ont atteint la Meuse entre Namur et Givet.

"Dans le sud de la Belgique, les mouvements s'exécutent également avec rapidité conformément au plan d'attaque.

"La frontière franco-luxembourgeoise et franco-belge jusqu'au point Mézières-Charlesville a été atteinte pratiquement partout et franchie en plusieurs endroits. Sous la protection d'avions de combat, d'avions de bombardement adaptés au vol en piqué et à la suite des résultats écrasants qu'ils ont obtenus, nous avons réussi à franchir la Meuse en territoire français.

"Au sud de Sarrebruck, Otto Schulz, lieutenant dans un régiment d'infanterie, s'est distingué par une bravoure particulière.

"Elargissant les attaques d'hier, nous avons forcé les positions ennemies dans la région de Merzig et au sud de Pirmasens et fait des prisonniers anglais et français.

"En plus de soutenir vigoureusement l'armée, l'aviation a attaqué divers aéroports ennemis. Au seul aéroport de Hamstede, nous avons détruit 26 appareils sur le sol. Les pertes totales de l'adversaire au cours de la journée du 13 mai s'élevaient à 150 avions dont 57 ont été descendus au cours d'engagements aériens et 37 abattus par notre artillerie anti-aérienne. Vingt-sept de nos propres appareils manquent à l'appel."

#### Le communiqué belge

Bruxelles, Belgique, 14 (AP) — Le haut-commandement belge rapporte ce matin que les troupes belges, bien qu'elles résistent énergiquement, ont dû se replier au cours de la nuit. Voici le texte du bulletin belge:

"Il s'est déroulé nombre d'engagements localisés en divers points de nos positions.

"Nos troupes résistent énergiquement à la pression des forces de l'ennemi.

"Au cours de la nuit, des éléments avancés de nos troupes ont dû se replier."

#### A Bruxelles

En dépit d'un discours rassurant adressé hier soir par radio à la nation belge par le ministre de la défense, le général Henri Denis, on s'attend à ce que le gouvernement quitte la capitale au cours de la journée. Le gouvernement a vu en tout cas aux préparatifs qui lui permettraient d'évacuer Bruxelles à quelques minutes d'avis. "Je vous donne ma parole d'honneur, a déclaré le général Denis, que Bruxelles n'est en aucune façon menacée. Tous les mouvements se poursuivent selon un ordre méthodique et il faut envisager l'avenir avec confiance."

Des parachutistes allemands sont descendus sur Bruxelles au cours de la nuit et l'on a entendu des coups de feu un peu partout, mais on ne possède guère de précisions sur ce qui s'est passé. D'autres parachutistes sont descendus ce matin, mais ils ont été massacrés par les civils.

#### A Amsterdam

Amsterdam, 14 (AP) — Les Hollandais ont mis le feu aujourd'hui à de vastes réservoirs de pétrole à Amsterdam comme mesure de défense à ce que l'on annonce officiellement aujourd'hui. Le maire de la ville a radiodiffusé un message aux citoyens pour les avertir qu'il n'y avait aucun danger lorsque les soldats ont allumé le feu dans le quartier du port comme mesure de précaution.

Le dernier bulletin du commandant en chef de l'armée hollandaise, le général Henri-Gérard Winkelmann, a annoncé que les troupes hollandaises se retireraient devant une attaque allemande sur la ligne d'eau, la principale ligne de défense de la province d'Utrecht.